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【文字更正】
1.8 月 1 日 A27 版

《九成餐厨废油将规范
收集》（校对：何燕 编
辑：涂重航）一文，第 2
栏第 1 段倒数第 1、2 行

“争 2012 年 11 月底前
全部建成”中，“争”应
为“争取”。

2.8 月 1 日 C07 版
《比<风声>还压抑，有
几次很崩溃》（校对：庄
文湄 编辑：黄维嘉）一
节,第 1 栏第 1 段第 4、5
行“这样的形象是你嫌
少触及的”中，“嫌少”
应为“鲜少”。

■ 社论

功利的“消极比赛”让体育精神蒙羞

8 月 1 日，据报道，国际
羽联和奥委会共同决定关
于中国组合于洋/王晓理、
韩国组合郑景银/金荷娜、
河贞恩/金敏贞和印尼组合
波利/梅来娜等 8 名运动员

“行为不端”的指控成立。
她们将以“消极参与比赛，
未能尽全力争取比赛胜利”
的名义，被取消继续比赛的
资格。昨日，中国体育代表
团表示充分尊重世界羽联
的处罚决定。

无论是何原因，消极比
赛的行为都不光荣，比赛现
场温布利体育馆内观众席
四起的嘘声足以证明。而
三个国家 8 名运动员“消极
比赛”的动机也很明显，就
是为了在之后的比赛中不
与强手或本国对手相遇，从

而提高获得奥运金牌、奖牌
的几率。

由于涉及有可能奥运
夺金的两名中国运动员，这
次指控在中国观众中引起
激烈争论。很多人为本国
运动员涉嫌消极比赛感到
羞辱，但也有一些观众则认
为，只要合乎规则，为了国
家集体利益，为了取得最终
胜利，运动员让球的行为在
可容忍的范围之内。

通过输球的方式去赢
得金牌，在“金牌至上”的前
提下，这一手段似乎颇具

“正当性”。中国人自古推
崇谋略，为了取得最终的胜
利，可以不计较一城一地的
得失。田忌赛马的故事也
广为流传。

而韩国、印尼选手也涉

及其中，也说明这种功利的
竞赛观有着广泛的“国际群
众基础”。

但问题是，奥林匹克运
动会并不是一场强者间血
腥的战斗，夺取金牌也不是
各国参加奥运会的惟一目
的，而运动员更不是国君饲
育的赛马。《奥林匹克宪章》
指出，奥林匹克精神就是相
互了解、友谊、团结和公平
竞争的精神。通常它包括
参与原则、竞争原则、公正
原则、友谊原则和奋斗原
则。而奋斗原则是奥林匹
克的灵魂。消极比赛既不
公平也不正当，而且还欺骗
了观众，明显违背了《奥林
匹克宪章》，的的确确是在
让奥林匹克精神蒙羞。

事后有人说是小组赛

赛 制 使 然 。 可 是 不 要 忘
了，实行先小组赛而后淘
汰赛赛制的体育运动项目
多了。比如前段时间的欧
洲杯，西班牙队在小组出
线的情况下，最后一场比
赛完全可以通过放水阻止
意大利队出线，可是，西班
牙队没有这样做。

谁 都 知 道 ，在 金 牌 和
冠军之上，还有一种体育
精神在。

在赛场上，得金牌升国
旗确实有助于提升国家形
象，但表现出真正的竞赛水
平，弘扬出奥运精神，同样
也是在展示国家形象和公
民素质。它们更重要。

此次事件发生后，中国
体育代表团表示，中国奥委
会历来提倡在体育比赛中

发扬奥林匹克精神，弘扬公
平公正竞争的体育精神，反
对任何理由、任何形式的违
反体育精神和体育道德的
行为和做法。

昨晚，中国体育代表团
表示，目前正在对有关人员进
行调查，将根据调查结果做出
相应处理。民众对此心里还
有疑问，难道消极比赛仅仅是
两个小将自己的行为？背后
还有没有人为此负责？

相信，有关方面调查此
事，捍卫奥运精神并不难。
可是，从此事所激起的舆论
争议来看，如何让一些民
众、运动员、教练员，消解

“金牌至上”情结，放弃对消
极比赛正当性的认同，要做
的事并不轻松。

相关报道见奥运特刊

消极比赛既不公平也不正当，而且还欺骗了观众，明显违背了《奥林匹克宪章》，的的确
确是在让奥林匹克精神蒙羞。

来信

“状元游街”
只是一出戏

近日，一张“恩施状元
游街”的微博图引起关注。
4 名身穿校服的小伙子扛一
块大幅“喜报”，一名胸戴大
红花的男生站立在一辆黑
色轿车中，紧随其后的是数
十人组成的腰鼓队。日前，
学校证实此事。校长称，鼓
乐队是学校花钱从外面请
的，载着状元杨元的轿车是
向朋友借的。（8月1日《楚天
金报》）

“春风得意马蹄疾，一
日看尽长安花。”数百年前，
金榜题名和状元游街，堪称
古代科场举子殿试后梦寐

以求的大事。不想数百年
后时空逆转，如穿越剧般的

“状元游街”再次出现在公
众面前。尽管高考状元未
必直接等同于社会权贵、也
不见得一定是未来精英，但
寄寓在高考利益链上的资
源配置法则没有转身，“状
元”自然就是各方利益主张
的重要筹码。

“状元游街”，状元不
过是活道具，主角其实是
学校。不管这状元是如何
掐尖生成，只要一举成名，
则意味着学校能争取更多
优质生源，而在财政或政
策支持上，状元自然也是
不可小觑的权重。地方需
要状元，这是重要的教育
政绩啊。

□邓海建（媒体人）

“午托”摇号是
懒政式的公平

近日，有家长反映，广
东东莞阳光二小午餐午休
需摇号。

据悉，该校今年一年级
扩招到 7 个班，往年是全部
学生都可午托，但今年只能
解决部分新生午托。由于
资源有限，学校采取摇号
的方式，一共摇出 150 多名
学生，中午可留宿学校用
餐和休息，其余学生只能由
家长接回家。（8 月 1 日《广
州日报》）

摇号上牌、摇号占座等
等，背后无一例外都是资源
短缺的问题，用“机会公平”

来补“供给不足”的缺，多有
无奈的况味。但是，具体到
东莞阳光二小，一下子净增
4 个班，造成“午托”资源的
短缺现象，首先就有人为制
造矛盾的嫌疑。

原本只能满足 5 个班，
为何在只毕业了 3个班的前
提下，决定招 7 个班？到底
是教育部门下达的招生计
划，还是学校自己作的主？
无论是何种原因，应该放置
在全市小学招生的大局中
考察。

倘若是普遍现象，当地
教育部门应该考虑适当增
加设施建设的投入，制定
统一的解决办法。如果仅
仅只是个别的情况，就该
有效调剂，遵循就近的原
则，将部分孩子调剂到附

近其他学校，以缓解学校
的压力。

“午托”摇号是一种懒
政式的公平，变相将问题的
矛盾推却在责任之外。

□木须虫（公务员）

航站楼公路收费
标准为何不一？

北京城区到机场一、二
航站楼的公路收费标准是
往返一共 5 元。但是去往
三航站楼往返收费 20 元。
去往三航站楼的路程比一、
二航站楼的路程相差无几，
而收费相差达三倍，显然很
不合理。请有关部门做出
解释。

□茅于轼（经济学家）


